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数学家的文学故事      

李尚志

在很多人的心目中，数学与文学水火不相容，文学家

不懂数学，数学家也不可能有文学家的浪漫情调。殊不知，

很多数学大家也是文采飞扬，能诗善赋的。例如，陈省身

写过“物理几何是一家，共同携手到天涯”这样的诗句来

说明物理与几何的紧密联系。华罗庚有一次参加科学家代

表团出访，出了一句上联“三强韩赵魏”让别人对下联。“三

强”一语双关，一方面是春秋战国时期由晋国分成的韩赵

魏三个诸侯国，另一方面又是代表团中的科学家钱三强的

名字。下联不但句子的格式要与上联对偶，前两个字也同

样应当一语双关。这个要求实在是太难达到。不过华罗庚

早就自己想好了下联 ：九章勾股弦。《九章算术》是中国古

代著名数学著作，其中讲到了涉及勾股弦的著名的勾股定

理，“九章”还是代表团中的科学家赵九章的名字。

我的导师曾肯成在数学领域内是华罗庚的学生，而且

与华罗庚一样不输文采，是数学界有名的才子。我在《名

师培养了我》一文中写了一段“我的导师曾肯成”讲述他

的一些往事。意犹未尽，特意另外写一篇专门讲述他与文

学有关的几个故事。

放过蛟龙

1978 年 9 月，在川陕边界大巴山区经过了八年的磨

难之后，我终于考回了母校——中国科技大学读研究生。

1965 年我考入中国科大读本科时是在北京玉泉路，1970
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年本科毕业离开科大时是在安徽铜陵，1978 年重回科大则

是在安徽合肥。十年动乱，科大颠沛流离，我也颠沛流离，

如今总算又走到一起了。走在从未见过的陌生校园里，碰

见八年以前的老师或同学，恍如隔世。记得在校门口碰见

杨纪柯老师，他对我说了一句 ：“好久没见过你了，你到哪

里去了？”这句话看似平常，在我心中引起的却是无限的

感慨。他说的“好久”可不是几天几月一年两年，而是长

达八年，足够打败日本鬼子的八年。八年没看见我，并不

奇怪，本来我就已经离开科大到那深山老林中去了，应当

是一去不复返了，他永远没看见我都是理所当然的。而今

他能够看见我，这才是奇迹。

从深山老林考回名牌学府，当然是我的幸福和骄傲。

但从报上看来的一则消息却让我骄傲不起来。考上北京大

学的一位研究生，两门数学课程，满分是 200 分，他就考

了 198 分，几乎是满分。这位令我佩服不已的研究生叫唐

守文，他的导师是北京大学段学复教授。后来我知道这位

唐守文早就是名人。在念中学时就是上世纪六十年代初中

国最早的中学生数学竞赛的状元，华罗庚请他到家吃过饭

的。后来，我的导师曾肯成到北京为女儿治病，就安排我

们与段学复的四位研究生一起听课和搞讨论班。我就与段

学复的几位研究生都很熟了，包括我很佩服的唐守文。再

后来，在北京大学段学复与丁石孙、中国科学院万哲先、

华东师大曹锡华、复旦大学许永华、南京大学周伯壎等老

一辈代数学家的支持下，同时也在中国科大和中国科学院

的支持下，我有幸成为我国自己授予的

首批博士之一。鉴于唐守文也做了很好

的工作，曾肯成与万哲先极力支持他获

得博士学位。然而，北京大学当时一定

要研究生先获得硕士学位，再攻读博士

学位。于是唐守文只能先举行硕士答辩。

在答辩会上，曾肯成和万哲先仍然坚持

认为唐守文达到了博士学位水平。曾肯

成告诉我，在答辩委员会决议上还写了

一句“有的委员认为达到博士水平。”曾

肯成为此写了下面的一首诗 ：

建议授予唐守文同志博士学位

七言八韵

岁月蹉跎百事荒，重闻旧曲著文章。

昔时曾折蟾宫桂，今日复穿百步杨。

谁道数奇屈李广，莫随迟暮老冯唐。

禹门纵使高千尺，放过蛟龙也不妨。

蟾宫是指月亮。“曾折蟾宫桂”，到

月亮上去折桂花树枝，是指唐守文获得

数学竞赛冠军的光荣历史。尽管由于文化大革命而“岁月

蹉跎百事荒”，然而唐守文并没有因此而放弃奋斗，“重闻

旧曲著文章”, “今日复穿百步杨”，都是说他在研究生阶

段作出了新的更好的成绩。李广和冯唐是人才不受重用而

被埋没的两个例子，王勃《滕王阁序》中“冯唐易老，李

广难封”也是举这两个例子。曾肯成举这两个例子是希望

这样的故事不要在唐守文身上重演。最后两句最精彩。其

中所说的“禹门”就是黄河的龙门（其实是指的壶口瀑

布），有传说“鲤鱼跳龙门”，鲤鱼如果从龙门跳上去，就

可以成为龙了。曾肯成承认“禹门高千尺”是对的，授予

博士学位坚持高标准是对的，但人家已经不是鲤鱼而是蛟

龙了，已经达到了博士学位的高标准，为什么还不放他过

去，授予他博士学位呢 ?
曾肯成的这首诗虽然写好了，却没有地方发表。他

将这首诗投稿到《北京晚报》的《阿凡提》专栏去，但

阿凡提也不敢发表。于是这首诗就只能在中国科学院和

中国科大的当时的研究生中流传，也肯定传到其他高校

一些研究生那里。曾肯成这首诗，其实不只是写给唐守

文的，而是体现了他对我们整个这一批研究生的全力支

持，也生动体现了他对年轻人的一片深情。当时有一种

舆论认为我们这批研究生因为文化大革命而没有受过完

整的大学本科教育，没有打好基础。而曾肯成则非常看

重我们这一批研究生经过艰苦环境锻炼养成的良好素质。

曾肯成的这首诗在研究生中广泛流行，成为给所有的研

 李尚志和导师曾肯成在博士答辩会上（1982.5.15）
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究生撑腰打气的诗，很受欢迎。曾肯成

为此颇为得意的说 ：“我是在为你们张

目。”

段学复教授希望唐守文继续攻读博

士学位。但唐守文为了解决夫人调动北

京的问题而到了北京工业大学办的北京

计算机学院，后来到了国外搞计算机。

清风两袖

我博士答辩的前一天，与曾肯成老

师在校园里一边散步一边聊天。曾老师

给我下了一道命令 ：今天不许谈数学。

不谈数学谈什么呢？古今中外，诗词歌

赋，什么都谈，就是不能谈数学。有时

我不知不觉讲到数学了，曾老师马上警

告 ：“你犯规了！”我马上改正。

突然，曾老师嘴里冒出一句话：“你

有时候不严肃。”我听了莫名其妙，想不

起我什么时候在老师面前有不严肃的表

现。曾老师解释说 ：“有一次批判我帽子里的那副‘反动

对联’，你在作记录，却还在笑，一点都不严肃。”我想起

来了，那是在文化大革命中发生的事情。很多人都要在戴

的帽子里垫一张纸，使帽子里面一层不容易弄脏。垫的纸

脏了，另外换一张干净纸就行了。曾肯成也在自己的帽子

里垫了一张纸，还在纸上写了自己的姓名住址，并且写道：

如果这顶帽子丢失，请拾者送到某某地址。除此之外，还

在纸上写了一副对联 ：

破帽一顶，清风两袖。

不巧的是，有一天帽子真的丢了，真的被人拾到了。

拾者却没有送还曾肯成，而是交给当时掌管阶级斗争的领

导。帽子里的对联马上成为阶级斗争的新动向 ：曾肯成是

右派，“破帽一顶”不就是影射的自己头上的“右派帽子”

吗？这是对党的不满。于是召开批判会批判这副“反动对

联”。想起这件往事，我向曾老师说 ：“我记不得当时是否

笑了，但记得清楚的是 ：当时觉得你那副对联对仗工整，

内心非常赞赏，也许脸上就不知不觉地露出了笑容吧。”

我没有问过曾肯成是怎样当上右派的。我大概知道

的是 ：他当时正在莫斯科大学留学，有人给他寄的国内的

报纸上有右派言论，被人打了小报告揭发他散布右派言

论。于是他接到命令立即回国。他回忆说 ：莫斯科火车站

的同一个月台上停了两个相反方向的火车，一列往北京，

另一列往华沙。他明知回国要当右派，挨批判。如果登上

去华沙的火车，也许能逃脱挨整的噩运，但也就从此走上

了背离祖国的道路。他还是登上了回北京的火车。

文化大革命刚结束不久，邓小平拨乱反正，文化大

革命中挨整的很多人平了反。当时很广泛的共识和流传很

广的消息是也要为错划的右派平反，不过还没有实施。这

时候曾肯成需要填写一份履历表，上面有一栏是“受过何

种奖励与处分”。右派当然是他“受过的处分”，应当怎样

填写？他写了一首诗在上面 ：

曾经神矢中光臀，仍是当年赤子心。往事无端难顿悟，

几番落笔又哦吟。

裤子还没有穿好就被反右斗争的“神箭”射中了，这

就是“神矢中光臀”，这句表面幽默实际上辛酸的诗描述的

就是他当时在没有任何思想准备的情况下被戴上了右派帽

子。虽然受到了不公正的待遇，“仍是当年赤子心”。当他

写到这里的时候，是否想到莫斯科火车站上的那两列火车

呢？他写下的一定是对自己当年选择回北京的无怨无悔。

感谢党中央的拨乱反正和改革开放路线，曾肯成头

上戴的右派帽子终于被彻底摘掉了。他终于可以发挥自己

的聪明才智报效祖国。他在中国科大研究生院（后来改为

中国科学院研究生院）创建了信息安全国家重点实验室，

成绩斐然。他提出的一些学术观点之先进让国际同行大吃

一惊。趁他到美国学术访问的机会，美国有关方面找上门

来，希望与他合作搞信息安全。他拒绝了，回到了祖国。

尽管他的女儿女婿后来都去了美国，但他再也没有到美国

曾肯成教授接待外宾
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去过。他的观点是 ：搞数学理论研究可以与美国人合作，

搞信息安全只能为中华人民共和国服务。

Kuoxingga

曾肯成的英语和俄语都非常好。据说他的俄语好得

可以与俄国人吵架。我 1965 年刚到中国科大念本科不久，

还不认识曾肯成，就听说了这么一个故事 ：

 苏联有一个学中国历史的研究生写了一篇学位论文，

内容是关于郑成功收复台湾的。既然是研究中国历史的论

文，就需要送给中国历史的权威来审查，写出评审意见。

于是就送到中国请郭沫若审查。为了让郭沫若审查，先要

将论文由俄文翻译成中文。但是，在翻译中遇到了一个问题：

论文中有一段话说：荷兰侵略军听说郑成功的部队来

了，闻风而逃，同时大叫大喊“Kuoxingga” ( 此处用汉语

拼音表示这个单词的读音 )。翻译人员不知道“Kuoxingga”
是什么意思。查遍了所有的俄文辞典，也不懂这个俄文单

词的意思。

翻译人员想到了请教曾肯成。曾肯成一看，就指出 ：

Kuoxingga 根本不是俄文单词，而是中国话！只不过不是

普通话而是福建话。Kuoxing 就是“国姓”，郑成功被逃

亡中的明朝小朝廷赐姓朱，称为“国姓爷”。福建话中 “爷”

的发音是“Ga”，因此“Kuoxingga”就是“国姓爷”，是

郑成功的光荣头衔。本来是用中国话喊的，在俄文的论文

中按发音用俄语字母拼出来，中国的翻译反而就不认识

了。这也难怪，要翻译好这句话，只懂俄语不行，得了解

方言和历史，也只有曾肯成这样博古通今才想得出来。

后来我当了曾肯成的研究生，曾经向他求证这个故

事是否是真的，他没有直接回答，反而得意洋洋地向我大

讲起福建方言来。

层峦耸翠

我读研究生的时候，曾肯成建议我做的第一个论文

选题是研究有限非交换单群的子群格刻画。他自己对射影

特殊线性群和射影辛群完成了刻画。在他的方法的启发

下，我对射影特殊酉群作了刻画。并且由此发展出一套方

法用来研究典型群的子群结构问题获得了成功。另一方

面，我尝试对包括线性群、辛群、酉群在内的李型单群进

行统一处理，发现可以利用 Tits 新提出的 Building 理论。

Tits 写了一本专著论述 Building 理论。我买不到这本专

著，在周围也借不到，只能到北京图书馆去将这本书借出

来，在图书馆里阅读。连续读了三天，作了笔记，有了基

本的了解，就开始用它来解决问题。我向曾老师汇报了读

书的心得和用它来解决问题的方案。李型单群的抛物子群

按包含关系组成一个 Building，各抛物子群层层叠叠堆起

来，好象一座美丽的塔。曾肯成马上用王勃的名篇《滕王

阁序》中的句子来描述它 ：

层峦耸翠，上出重霄。飞阁流丹，下临无地。

按我的理解和想象，“层峦耸翠，上出重霄。”是

一层层翠绿的山峰由下往上重叠起来，冲破了天到九霄

之外。“飞阁流丹，下临无地。”则是红色的楼阁像通红

的岩浆一层层往下流淌，飞泻到无底深渊。这都好像是

Building 的一层一层重叠的结构。曾老师将数学的结构用

如此美丽的诗句来描述，既惟妙惟肖又生动形象。

滕王阁是在江西南昌，一千多年来经过了多次毁坏

和重建。文化大革命中，1966 年 12 月底，我与两位同学

一起从上海步行串联到井冈山，途经南昌，停留了两天。

记得是 1967 年元旦那天从南昌出发连续走了两个县城到

樟树，行程 60 公里。那时原来的滕王阁已毁坏多年，还

没有重建，所以我在南昌看不到滕王阁。 39 年过去，弹

指一挥间，2006 年我应邀访问南昌大学，第二次来到南昌，

参观了新建的滕王阁。新建的滕王阁比历史上任何一次都

更高，“飞阁流丹，下临无地”的大气派令人景仰。然而，

曾肯成漫画
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令我不解的是 ：滕王阁坐落

在赣江边的平地上，往四周

望去也都没有小山丘，更不

用说“层峦耸翠”了。是不

是王勃写文章的唐朝时候有

“层峦”，以后由于一千多年

沧海桑田的自然变化变成了

平地 ? 或者是人工的移山填

海将层峦全部铲平变成了平

地？而且，在滕王阁看见的

《滕王阁序》的另外一个版

本不是“层峦耸翠”而是“层

台耸翠”，层台就不是山峦

而是人工建立的楼阁。滕王

阁的建筑大多数地方并不是

红色而是绿色，说是层台耸

翠也符合事实。到底是怎么

回事，暂时让它存疑吧，也

许哪一位了解南昌的历史和

地理的朋友可以指教我。

梅花润笔

 我在 1978 年到 1982 年读研期间，大部分时候住在

合肥。而导师曾肯成住在北京。我们在合肥自己念书和搞

研究，必要的时候到北京去与曾老师讨论。有一次，正要

离开北京回合肥，曾老师说 ：“史济怀欠我一盆梅花，你

催他尽快给我。”我觉得很奇怪，经过曾老师解释才知道

是怎么回事。史济怀当时担任中国科大副校长，外事是他

主管的工作之一。有一位日本友人来科大访问，写了一首

中文诗赠给科大。史济怀觉得应当回赠这位日本友人一首

诗。曾肯成是数学界有名的才子，写诗是拿手好戏，于是

史济怀就请曾肯成代写一首诗回赠日本友人。曾肯成欣然

命笔，科大和日本友人皆大欢喜。不过曾肯成觉得这首诗

不能无偿奉献，向史济怀要一盆梅花作为酬劳。史济怀答

应了，但一时还没有来得及准备好，所以曾肯成就让我帮

他“讨债”。我当然不能向史济怀老师讨债，但还是向史

老师问了梅花的事。史老师笑着说：“有这回事。知道了。”

后来，我又到北京去见曾老师，问起梅花的事情。曾老师

说 ：已经收到梅花了。

很多人看来，写诗和要梅花都是文人墨客的故事，

与数学家的形象完全不相容。然而，曾肯成这个数学家却

偏偏有这样的雅兴，除了数学和诗歌之外，他还喜欢侍弄

花花草草。我刚到合肥的时候，他还带我参观了他在自家

楼前种的一棵树，说这棵树是他种的“扎根树”，表示要

永远扎根合肥。不到一个星期，由于他的女儿生病在安徽

没能正确诊断，幸好马上到北京医治，才挽救过来。从此

他也就呆在北京。有一次我去北京时，他还问起我去看了

他的扎根树没有，扎根树长的怎样了。我笑道 ：你都离开

合肥了，那棵树还叫扎根树吗？他说不是不愿意扎根，而

是因为种种缘故不能够扎根。

桃李不言

1994 年，我们在南开大学参加第五届全国代数会议。

会议期间，部分与会代表发起为代数学界的带头人段学复院

士庆祝八十寿辰。由于段学复教授的身体不适合于从北京到

天津去，参加祝寿会的代表就专程从天津坐车到北京来。

参加祝寿的代表都是段学复在各个时期的学生。曾

肯成也是段学复的学生，我就算段学复的徒孙了，更何况

段学复是我的博士答辩委员会主席，所以我算是双重的徒

子徒孙。

参加祝寿的代表们共同筹划买了一个大大的景泰蓝

花瓶送给段学复作为寿礼。同时委托曾肯成写几句祝贺词

来代表大家向段学复表示心意。眼看举行祝寿仪式的时间

本文作者（左）读研究生时和导师曾肯成（中）合影
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快要到了，曾肯成答应写的祝贺词还没有交卷。主持此事

的万哲先急了，又不好意思自己去催曾肯成，就命令我去

催曾肯成赶快完稿。我遵命去问曾老师，他却说不慌不慌，

没有问题，一副胸有成竹的样子。我心里比较急，心想离

祝寿只有几个小时了，即使他想好了祝贺词，要把这些话

写出来也得花时间呀，怎么能不急呢？

曾肯成的祝寿词终于想出来了，只有八个字 ：

 桃李不言，下自成蹊。

 很多人以为“桃李”代表学生，以为将这两句话赠

给段先生是赞扬他桃李满天下。曾肯成解释了这两句话的

意思 ：桃李默默无声不说话，但喜欢桃李的人还是络绎不

绝到桃树李树下来摘桃摘李，将桃李树下踩出了一条条

路。将这两句话赠给段先生，是赞扬他从来不宣扬自己，

但却受到大家共同的景仰。

段学复在祝寿会上回忆了自己几十年的历程。没有

按照惯例历数自己的功劳和业绩，反而一次次回忆自己生

过几场大病。除了身体的病痛，特别回忆起心灵的病痛 
——让他刻骨铭心的几件伤心事。最让他伤心的不是自己

的坎坷而是别人的灾难，是他在反右斗争时被迫“挥泪斩

马谡”，亲口将自己最得意的学生宣布为右派。他讲到这

里忍不住再次挥泪，哽咽着无法继续说下去。                               

美梦难续

2004 年 5 月，黄金周刚到末尾，本来我已经买好机

票先到广州参加张景中院士组织的教育数学学会的成立

大会，再直飞哈尔滨参加对哈尔滨工业大学工科数学基

地的检查。突然听到曾肯成老师不幸去世的噩耗，如五

雷轰顶。立即将去广州、哈尔滨的机票全部退了，赶到

北京，帮助曾肯成的女儿一起策划葬礼有关事宜。

曾肯成女儿接受我的建议，在父亲的追悼会场挂了

对联“桃李不言，下自成蹊”。曾肯成送给段学复的这两

句话，也恰是曾肯成自己一生的写照。他只知疯狂地干活，

从来想不到要宣扬自己的成绩。他早期的理论研究的奇

思妙想，都通通让别人去实现并发表文章，还不准署上

他自己的名字。我读研究生时所知道并且仔细读过的他

的文章，只有两篇发表在中国科大学报上的关于子群格

的论文。按现在的考核标准，他一定提不上教授。可是

他的人品水平和功绩众所周知，在文化大革命刚结束后

的首次职称评审中他破格由讲师升任教授。他后来一头

扎进信息安全领域，所作的工作绝对是开创性的，并且

获得了国家科技进步奖一等奖、何梁何利奖。然而，这

些奖项都不是他自己愿意申请的，而是他所创建的信息

安全国家实验室的部下们硬逼他申请、帮他填表才获得

的。

曾肯成去了，作为一个普通的退休教授去了。按照

这个级别，只能由本单位的老干部处来主持办理治丧事

宜。然而，应曾肯成女儿的邀请，全国人大副委员长丁

石孙愿意担任治丧委员会主任。有关工作人员很奇怪 ：

一个普普通通的退休教授怎么能“享受”这样“高级别

的待遇”呢？他们打电话问曾肯成女儿 ：“曾肯成与丁石

孙是什么关系？”曾肯成女儿回答说 ：“老同学。”曾肯

成女儿向我讲起这件事。我说 ：“你应当回答 ：铁哥们。”

尽管丁石孙的腿脚不方便，但他还是亲自参加了曾

肯成的追悼会。由于丁石孙是国家领导人，有严格的保

安措施，我在追悼会上没有能够见到他。但是我见到了

许许多多几十年没有见过的老师和校友，看见了一张张

曾经熟识却又因岁月流逝而变得陌生的面孔。曾肯成经

常说，他从来没有当过小组长以上的任何干部。（我有一

次反驳他，说他所担任的国家实验室主任比小组长级别

高很多了。但他说实验室主任不是官职。）因此，他也从

来没有当过参加追悼会的长长的队伍中的任何一员的“上

级领导”。当我看见这支长长的队伍迈着沉重的步伐缓

缓地前进的时候，我仿佛觉得他们是走在一片桃树林中。

桃花谢了，桃子摘了，只剩下枯枝。队伍缓缓地前进着，

长得没有尽头。走进这支队伍的人们不是来欣赏花的芬

芳，品尝果的美味，而是来感谢树的恩情，留下他们永

远的赞美和崇敬。

 我曾经写了两篇回忆录 ：《比梦更美好》、《名师培

养了我》，并且为其中第二篇加了一个副标题《比梦更美

好之二》。既然打出了《之二》的招牌，就是准备《之三》、

《之四》、…, 一直写下去组成一个系列。用《比梦更美好》

作为这个系列的总标题，颇有些志得意满的味道，以为

从此苦尽甘来，可以将美梦一直做下去了。早就想好了

这一篇《数学家的文学故事》的内容，并且准备将它作

为《比梦更美好之三》。只是由于诸事繁忙，已经胸有成

竹的这篇文章竟一拖再拖未能提笔完稿。不幸曾肯成老

师去世，这篇文章再也不能被冠以“比梦更美好”的名目。

而我也从志得意满的虚幻美梦中苏醒过来，重新面对客

观世界不可抗拒的悲欢离合。拖了一年又一年，为了科

大的校庆五十周年，终于下决心抽了两天时间完成这篇

文章。所谓抽时间，包括坐飞机到外地出差的来回途中

在机场候机及在天上飞行的时间。虽然可以以这篇文章

勉强告慰曾老师的在天之灵，但也自感惭愧 ：为什么不

在曾老师去世之前抽出两天时间来完成呢？

系列回忆录还要继续写下去。只不过不能再叫做《比

梦更美好》了，另外想个题目吧。


